

EDITORIAL

En torno a la evolución del ser humano y como dice J. P. Sartre: “*se está condenado a ser libre*” y con ello de algún modo a buscar nuevos conocimientos; ya no importan las competencias cognitivas, la inteligencia, el nivel cultural, etcétera. El saber es una actividad que se realiza hasta de manera inconsciente y eventualmente con resistencia. No obstante, el hábitat ofrece diversas formas de adquirir conocimientos y en diferentes ámbitos del saber. Esto precisamente es lo que convidan los textos que se presentan en este número, diversos, pero con algo en común, ciertos aprendizajes que abonarán nuestras percepciones o discreparán posturas.

Lo interesante y fundamental es el tesón de algunos para buscar medios y ponerlos en la palestra que está a su alcance. Ese es el propósito de Jesús Carlos Ruvalcaba y Sandra Yazmín Cortés Ascencio quienes presentan el bajo índice de desarrollo humano, las necesidades socioeconómicas y de servicios de salud que padece la Sierra Sur de Oaxaca, precisamente en el municipio de San Andrés Paxtlán, donde mediante un estudio exploratorio y de intervención comunitaria llegaron a resultados acerca de ello.

Saber más acerca del modelo de competencias profesionales, es algo que debe estar presente en nuestros aprendizajes. En este número Zindy Juárez Gutiérrez y Xavier Fernando Mungarro Menchara, invitan a conocer lo que se trabaja en el Instituto de Formación Profesional de la PGJ D.F. van desde la conceptualización, planteamiento curricular, objetivos, hasta el perfil profesional del policía, ministerio público y peritos.

Tema por demás interesante es lo relativo a la locura y sexualidad que analiza Fidencio Aguilar Víquez, mediante la visión de uno de los filósofos de impacto actual, Michel Foucault. El autor de este artículo hace un recorrido histórico pasando por Copérnico, Darwin, Freud y otros pensadores acerca de lo que subyace en estos temas y la percepción que poseen las personas objeto de estudio, con la finalidad de llegar a la configuración de la cosmovisión actual.

Como ciudadanos y parte de la sociedad se requiere tener una visión acerca del ámbito del derecho civil particularmente en Hidalgo. Así se considera lo expuesto en el artículo que aborda la reforma en materia de sucesiones dentro de esta rama del derecho. Este autor pone en la mesa cuestiones que la reforma no consideró en su momento y que se han convertido en vacíos y lagunas jurídicas con repercusiones serias que conciernen al derecho familiar y que afectan la impartición de justicia.

Jesús Amador Díaz de Villegas, expone lo que ocurre en el sector turístico de México, la incidencia del entorno macroeconómico en la competitividad del sector. Hace un análisis de los factores vinculados, por un lado lo que prevalece en el entorno macroeconómico, así como lo relacionado con la situación microeconómica del sector y, por otro lado, los grados de competitividad

impactada precisamente por ese escenario, sin soslayar la oferta y demanda que prevalece en ella.

Finalmente cinco profesionales, Josefina Valenzuela Gandarilla y otros presentan un estudio acerca del *lunch* que llevan los niños de preescolar y escolar al tianguis de la ciencia de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, infantes de escuelas privadas y públicas, hicieron una evaluación nutricional. Para ello hacen un recorrido de la función que tiene un *lunch*, cuando éste es adecuado o no.

Cada una de las aportaciones lleva a realizar cierta reflexión acerca de las temáticas e invitan a tener algún punto de vista u opinión sobre el participar, por lo que se sugiere tomar un espacio y leer estos artículos e indagaciones.

Gregorio Sánchez Muñoz¹

¹ Coordinador de Investigación, Dirección de Posgrado e Investigación de la Universidad La Salle Pachuca.